
2015年 7月 11日（土）に神奈川県民ホールにて第 3回全国大会が開催されました。 

台風の影響で天候が懸念されましたが、お天気もよく無事に当日を迎えることができました。 

大会は、参加者 361名、関係者も含めると 420名も方にご参加いただきました。また、21社の企業様に

展示をしていただきました。皆様、誠にありがとうございました。 

 

【主催】 

NPO法人口から食べる幸せを守る会® 

 

【共催】 

・株式会社クリニコ 

・日清オイリオグループ株式会社 

・ラックヘルスケア株式会社 

・渡辺商事株式会社 

 

～アンケート結果～ 

大会のアンケートを 7月 11日～7月 19日まで実施し 153名にご回答いただきました。 

ご協力いただいた皆様ありがとうございました。 

 

 



 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

～本大会内容に関して具体的なご意見や感想～ 

＊熱い思いと、現状の課題、進むべき道を示していただきました。心震える発表を聞き、持ち帰り伝え

なくてはならないこと、起こさなければならない行動が明確になりました。ありがとうございます。 

 

＊病院・施設での取り組みについての発表が多かったと感じます。在宅看護に携わる身としては、病院

や施設とはまた違った困難さを感じています。在宅では家族への教育的支援の重要性を感じます。医療

従事者とっての自身のスキルアップを図り、様々な特徴を持った家族に効果的に関わることができるよ

うにならなければいけないなと感じているからこそ、在宅での具体的な連携事例や、困難症例への対応

などについて知りたいと感じました。 

 

＊講演は勿論、今年はハンズオンセミナーも開催された。凄いことだと思います。ただ、講演ももっと

もっと聞きたかったので二日間あっても良いのかなと思いました。 

 

＊現在、私が地元北海道北見市で行っている地域の研究会の理想とする形がこの会にはあると感じて今

回参加しました。参加してみて、ぜひ地元の仲間達に伝えていきたい事が沢山あり、研究会を運営して

いく上での大きなヒントをえる事が出来た大変貴重な経験となりました。今後も継続してイベントに参

加していきたいと思います。 

 



＊内容の濃い講演会でした。講師それぞれの講義内容が多岐にわたって興味深いものでしたが、時間が

足りない場面もあって残念でした。奥山和子さんの報告、ピアノ演奏感動しました一緒に歌いたかった

です。ありがとうございました。 

 

＊一般講演では各 演者の取り組みがどれも興味深く刺激されました。基調講演をはじめ  先生方の講演

では笑いもありで一言も聞き逃したくないと思わせる内容でとても勉強になりました。やはり病院独自

だけでは進歩がなく  全国の病院 施設  地域  さらに世界の動向を知ることは大切だと感じました  

沢山のやるべきことが見つかりました  これを持ち帰り試行錯誤していきます。 

 

＊ハンズオンセミナーを受講し、勉強になりました。ただ、時間が短かったせいか慌ただしく講義と実

技が進み、指導者もすべての受講者に目が行き届いたとは言えなかったと思います。 

 

＊ハンズオンセミナーに参加しました。いままで実技を学べる機会がなかったので、とても勉強になり

ました。自信を持って食事介助できそうです。また参加したいです。 

 

＊昨年にひきつつ、「食べる」ことの意義を深く考える機会になります。特に今年は、歯科医師、歯科衛

生士との連携の必要性をあらためて具体的にイメージでき、職場に戻ってからさっそく、今後の方向性

の確認と体制づくりを話し合ってみます。 

 

＊小山先生の講演は、毎回看護の原点を思い出させてくれます。私も食べることが大好きなので、この

思いを患者さんの食べたい思いに役立てたいなと思っています。嚥下評価、食事介助の技術をスキルア

ップさせたいと思っています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



～本大会や KTSM活動におけるご意見やご感想～ 

 

＊多職種での連携、包括的ケアの重要性を改めて実感しました。自身が都心部での在宅看護に携わって

おり、規模の大きな病院との食支援の連携は皆無に等しい状況であり、孤立感を感じてしまうことも多々

あります。学会や職域を超えた KTSMの活動に今後も期待すると共に、自身の技術の向上に努めたいと

改めて感じました。 

 

＊毎年、台風の襲来を心配しながら楽しみにしています。講演で沢山の事を学び、考えさせられ、新た

な友達が増え刺激をもらいました。共に頑張る人と沢山の情報交換ができる場でもあり、とてもありが

たいです。もっともっと知識や技術を高め、頑張りたいと思います。毎年参加していますが、今年も本

当に大盛会で、スタッフの方々にも感謝いたします。小山先生を始め、スタッフの皆様、お疲れさまで

した。また来年の開催を楽しみにしています。 

 

＊実技セミナーの回数や受講人数を増やして頂きたいです。全国大会は初めての参加でした。とても興

味深く聞く事が出来ましたが、会場内のマナーを守れない方もいたのが少し残念でした。最後に介護士

がＫＴＳＭ活動にもっと関わるようになったら違う視点も加わるのではないでしょうか。来年もぜひ参

加したいと思います。ありがとうございました。 

 

＊各職種別のセミナーなどあるといいなと思いました。今後、積極的に参加し技術を身につけたいと思

います。 

 

＊小山先生、スタッフの皆様ほんとうに素晴らしい大会をありがとうございました。「食べる」ことにつ

いて多職種が集合し、同じ目的をもって考えられる貴重な 1 日でした。これからも KTSM の一員とし

て、地域に伝えていけるように活動していけるパワーをもらいました。本当にありがとうございました。

これからのセミナーも楽しみにしています。本当にお疲れ様でした。 

 

＊できれば、2日間の開催を希望します。また、活発な意見、討議の場があると、具体的にさらに現場の

状況がわかりやすいです。 

 

＊本会の活動は、理念にエビデンスの裏づけがとれてスキルをしっかり共有し伝えていく、というスタ

ンスがはっきりしました。書籍の発行もタイミングがよく、今後は職種をとわず若手コアメンバーがど

んどん集ってくる流れになるといいなあと思います。マネジメントにあたるみなさまのご尽力に頭がさ

がります。 

 

上記は一部の方のご意見・ご感想を掲載させていただいております。 

アンケートに回答いただいた皆様、ご協力いただき誠にありがとうございました。 

大会にご参加・ご尽力いただいた全て皆様に感謝申し上げます。 

NPO法人口から食べる幸せを守る会一同 


